

NOTRE MANI- FESTE

secours-catholique.org

[caritasfrance](#)
[Secours Catholique-Caritas France](#)



ENSEMBLE,
CONSTRUIRE
UN MONDE JUSTE
ET FRATERNEL



« LA SOLIDARITÉ EXISTE, MAIS SOUS FORME DE REDISTRIBUTION DE MIETTES, SANS QUE NOUS NE NOUS SENTIONS JAMAIS VRAIMENT INVITÉS AU REPAS... ELLE EST PLUS CENTRÉE SUR UNE (PETITE) COMPENSATION EN TERMES D'AVOIR, QUE SUR CE QUI NOUS PERMETTRAIT D'ÊTRE VRAIMENT RECONNUS, DE NOUS SENTIR UTILES, D'AVOIR UNE VRAIE PLACE... »

(PAROLES D'UN GROUPE DU SECOURS CATHOLIQUE DE CRÉTEIL)



Aujourd'hui, les crises économiques, sociales et environnementales aggravent les inégalités et provoquent des conflits et replis identitaires qui mettent en péril nos sociétés et rejettent les plus fragiles.

Depuis 70 ans, les acteurs du Secours Catholique et du réseau Caritas sont témoins de ce qui mène à la destruction et ce qui libère. Du cœur de nos vies peut jaillir ce qui renouvelle nos rêves, nos relations, nos décisions pour relever ensemble les défis urgents et changer le monde. Le moment est venu de nous rassembler pour la justice et le bien commun, et de revaloriser l'amour dans la vie sociale pour renouveler en profondeur nos relations sociales économiques et politiques¹.

LE MOMENT EST VENU

- ▶ Le moment est venu de changer notre regard de méfiance en un regard de confiance, de dépasser nos préjugés pour vivre la joie de la rencontre et la fraternité. Les personnes en précarité subissent les ravages du mépris, de la discrimination et des préjugés. Il est temps de s'engager dans une ère de confiance et d'entraide.
- ▶ Le moment est venu de renforcer le pouvoir d'agir des personnes et des groupes en précarité. Ensemble, nous serons plus forts et inventifs pour que chacun accède à des conditions de vie dignes.
- ▶ Le moment est venu d'expérimenter de nouvelles formes de solidarité et de développement. Les pratiques et modèles existants sont aujourd'hui inopérants pour répondre aux mutations en cours.
- ▶ Le moment est venu de bâtir des alliances de citoyens, d'organisations, d'associations, pour lutter contre les causes de pauvreté, d'inégalité et d'exclusion. Ce qui nous unit doit prendre le pas sur ce qui nous oppose ou nous divise.
- ▶ Le moment est venu de mobiliser les ressources spirituelles de tous, pauvres et riches, croyants ou non, pour transformer nos sociétés. Chaque personne vit de cette dimension spirituelle qui fait appel à l'intériorité, fait refuser l'inhumain et invite à donner du sens à sa vie.

Les choses peuvent changer et nous voulons contribuer à ce changement en nous centrant sur l'essentiel.

CENTRONS-NOUS SUR L'ESSENTIEL

- ▶ Il est essentiel que le développement de nos sociétés en France et dans le monde se mesure à la place qu'elles donnent en toute justice aux personnes les plus en précarité. Chaque personne est utile à la société.
- ▶ Il est essentiel que l'économie vise une répartition équitable des richesses. La lutte contre les inégalités doit devenir une priorité. Chaque personne compte.
- ▶ Il est essentiel que nos sociétés développent dans la durée des processus démocratiques et une culture politique du bien commun. Chaque personne et les organisations de la société civile peuvent y contribuer.
- ▶ Il est essentiel que nos sociétés s'engagent sur des changements de styles de vie, de production et de consommation pour un monde durable et solidaire. Chaque personne est liée à la Terre. Nous sommes une seule humanité et c'est tous ensemble que nous pourrions ou vivre mieux, ou voir notre maison commune dépérir.

POUR - ENSEMBLE - CONSTRUIRE UN MONDE JUSTE ET FRATERNEL

▶ **Ensemble, personnes et communautés de cultures et de religions différentes**
Comment vivre la fraternité alors que les manifestations de rejet grandissent ? Toutes les dynamiques où les personnes et communautés de cultures et de religions différentes œuvrent ensemble sont fécondes car elles valorisent la diversité et renforcent la cohésion sociale.

▶ **Pour revitaliser les territoires marginalisés et lutter contre les inégalités territoriales**
Les fractures culturelles, démographiques, sociales ou économiques marginalisent de nombreux territoires. Soutenons les dynamiques innovantes de coopération pour renforcer l'effectivité des droits et les capacités de tous à agir pour le développement de leur territoire.

▶ **Pour l'accès de tous aux droits, notamment à l'éducation et au travail**
Nier aux hommes et aux femmes les droits civils, politiques, sociaux, économiques et culturels les plus élémentaires crée de l'injustice et menace la paix. Les modèles sociaux doivent exprimer une solidarité pour les générations actuelles et futures. Cela passe par la défense des droits des plus vulnérables, dont les migrants, et par la mise en place ou la refondation de systèmes de protection sociale.

Soutenir un droit effectif à l'éducation pour tous, c'est investir pour réduire

les spirales d'exclusion et de stigmatisation des familles en précarité. Tous les parents et les enfants doivent être reconnus et résolument soutenus.

Nous ne pouvons nous satisfaire de politiques économiques qui laissent au chômage des millions de personnes. Il est nécessaire de soutenir les actions contribuant à créer des emplois décents. Les sociétés ont besoin aujourd'hui que chacun puisse accéder à un travail qui permette de vivre dans la dignité et de contribuer à la société.

▶ **Pour la reconnaissance et le partage des savoirs de tous**
Les personnes vivant des situations de précarité disposent de savoirs issus de leur culture et de leur expérience de vie. Ces savoirs sont largement méconnus voire méprisés. L'expertise technique ne suffit pas pour résoudre des problèmes humains. Le partage des savoirs de tous est indispensable pour lutter contre l'exclusion et la misère et proposer des alternatives crédibles.

▶ **Nous avons besoin d'un changement et nous nous y engageons pleinement**
Un autre monde est possible et déjà en germe. Le moment est venu de faire de ces germes d'espoir des leviers de transformation, pour une société ouverte, de confiance et de justice.

Résolu à construire un monde juste et fraternel avec tous les acteurs de la société, le Secours Catholique - Caritas France est prêt à s'engager avec tous.

¹ Pape François, Lettre encyclique Laudato si' (2015), n. 231.